

Las ideas de Fray Camilo

CON OCASIÓN de los 200 años del nacimiento de Camilo Henríquez —hecho ocurrido en Valdivia el 20 de julio de 1769— y de la consiguiente revisión de su obra, el estudioso debe asombrarse, una vez más ante la vastedad de ella. Camilo Henríquez González fue en verdad un espíritu inquieto y encyclopédico que ardío, con pasión poco común en nuestro medio, al calor de sus ideales de independencia y de progreso intelectual y social.

Hemos revisado de nuevo los 58 números de "La Aurora de Chile", el periódico ministerial y político que aparecía los jueves y valía dos reales, y cuya vida transcurre desde el 13 de febrero de 1812 hasta el 1º de abril de 1813. Nos ha asombrado de nuevo la variedad de temas que allí se suceden. Junto a los propósitos decididos de independencia, que se repiten en varios editoriales, con la consiguiente detracción del "oscurantista régimen español", advertimos ideas de progreso material. En el N° 2 lanza la idea de efectuar comercio libre con países lejanos, especialmente de Oriente que, según la opinión de Fray Camilo, sería un buen mercado para el trigo y la harina; el cífermo y las jarcias; los vinos y los aceites de Chile. En los números siguientes —siempre dentro del plano económico— no olvida sus observaciones so-

bre la delincuencia creciente que relaciona, con natural sagacidad, con el pobre estado de la economía nacional y con la incipiente educación. A propósito de esto, conviene recordar que el Instituto Nacional nacerá un año más tarde como consecuencia de estas observaciones. El nombre mismo del establecimiento será propuesto por Henríquez como homenaje a la Revolución Francesa: la Convención Nacional había creado allá un Instituto Nacional.

Este tema de la educación ocupa abundantes páginas en sus meditaciones aurorales. "La razón nacional nace en las escuelas" —escribe un día. "La libertad no puede subsistir sin virtudes y sin pensamientos elevados y nobles" —anota otro día. Hace también observaciones nerviosas y engañosas sobre el progreso material de la República "llamada a tan grandes destinos" y noticia sobre la llegada de grandes barcos a Valparaíso, sobre los ensayos de plantación de tabaco, trabajos de la minería, fabricación de pólvora y elaboración de salitre. En fin, no sabemos de un tema que falte en esas páginas que su bullicio espíritu anima cada día. Hasta se da más para aprender inglés y francés, a fin de traducir de periódicos europeos algunas noticias que pudieran interesar a los chilenos: así la campaña de Rusia por Napoleón está contada minuciosamente a los lectores con un comprendible atraso de sólo dos meses.

MARIO CESPEDES.

Las ideas de Fray Camilo [artículo] Mario Céspedes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Céspedes Gutiérrez, Mario, 1921-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1969

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Las ideas de Fray Camilo [artículo] Mario Céspedes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)